

## Reseñas

Blanca Ramírez (comp.), *Nuevas tendencias en el análisis regional*, UAM-X, México, 1991.

Este libro, que pone a discusión la cuestión regional, fue escrito por trece prestigiosos investigadores mexicanos de la Universidad Autónoma Metropolitana, la Universidad Nacional Autónoma de México, El Colegio de México y el Instituto Nacional de Antropología e Historia, quienes participaron en el Primer Seminario-Curso Internacional "Nuevas tendencias del análisis regional", organizado por la UAM-Xochimilco. A estos trabajos se agregan los aportes de una colega brasileña, Denise B. Pinheiro, profesora de la Universidad Federal de Río de Janeiro; de Doreen Massey, catedrática de la Open University del Reino Unido y un texto de Georges Benko y Alain

Lipietz extraído de un libro recientemente publicado en Francia.

En conjunto los trabajos ofrecen interesantes elementos para abrir un debate sobre las perspectivas actuales y futuras de los estudios regionales. En este libro, lo regional, lo territorial en un sentido amplio, se aborda conceptual y metodológicamente al ponerse nuevamente en cuestión: la región y la geografía, los viejos y los nuevos conceptos de región, la región en el ámbito histórico latinoamericano, los efectos que ejercen los procesos de transnacionalización de la economía y de descentralización, la escala internacional de dichos procesos, las relaciones entre cultura, identidad y región. También esos conceptos están presentes en los dos casos de estudio presentados a los que haré referencia más adelante.

En la presentación de este libro, Bernardo Navarro coloca algunas ideas que permiten al lector ubicar las preocupaciones que llevaron a los organizadores a la realización de este encuentro. Navarro hace particular referencia a la importancia que persistentemente mantiene la zona metropolitana de la ciudad de México en el interior de la región centro, haciendo un llamado de atención que contribuye a confrontar muchas de las ideas que sobre las regiones y las ciudades, y sobre la descentralización y el mosaico económico y sociocultural que presenta el país, desarrollan los autores de este libro.

La segunda advertencia del libro está a cargo de Blanca Ramírez quien en la introducción sintetiza los principales ejes que guiarán la discusión colectiva y presenta cada uno de los trabajos aquí publicados.

Los primeros cuatro trabajos son reflexiones de tipo teórico-metodológico sobre la cuestión regional. Los dos primeros, el de Doreen Massey y el de Daniel Hiernaux, invitan al lector a la revisión teórica de conceptos y procesos. Massey en sus "Regiones y geografía" hace un balance histórico de esta relación y afirma que en la etapa actual, la que se inicia en la década de los ochenta,

nace una nueva geografía regional que centra más su atención en el nivel local, y que trae consigo dos consecuencias fundamentales: por un lado la búsqueda del reconocimiento de la singularidad de cada lugar, y por otro, la posibilidad de encontrar, entre las "causas" de la dinámica propia de las regio-

nes (incluso de la acción política), las que operen en el nivel local.

El tratamiento, el significado que otorga esta autora a lo local, retomando nociones desarrolladas por Giddens, es una interesante aportación al debate.

Daniel Hiernaux en su "Búsqueda de un nuevo paradigma regional", desarrolla también ideas sugerentes. Afirma que

la región es la unidad territorial de base que articula los diversos espacios del capital mundial, y que, por lo tanto, el análisis regional debe estar en el centro de las preocupaciones de los estudios territoriales.

Haciendo también un balance del concepto de región en los paradigmas funcionalista y marxista, introduce cuatro nuevos factores contextuales que deben ser necesariamente incorporados en la elaboración de un nuevo paradigma: 1) la revolución tecnológica, particularmente en la informática; 2) la flexibilidad en los procesos de trabajo; 3) la formación de bloques económicos y 4) la cuestión de un Estado que retrocede en su participación en la organización territorial. El texto de Hiernaux, adelantándose a la polémica que seguramente desatará advierte al lector que no puede existir una conclusión tajante, sino más bien que su planteamiento es

la expresión de la convicción personal de que la cuestión regional es una

de las tres esferas territoriales más significativas para las próximas décadas, junto con el "sistema-mundo" y con las "ciudades flexibles".

Emilio Pradilla ofrece un tercer balance en el que la cuestión regional es vista desde la perspectiva histórica y latinoamericana. Al igual que el trabajo anterior, presenta una síntesis de las ideas que se construyeron en los setenta, desde el paradigma marxista. Al referirse a la actual situación que prevalece a nivel nacional e internacional afirma que la crisis "crea condiciones para la cuarta modernización de las formaciones sociales latinoamericanas", en las que "las nuevas ciudades (por ejemplo, fronterizas o portuarias) y las regiones se articulan e integran al exterior y se desarticulan y desintegran al interior". Esta idea puede ser claramente contrastada con las visiones descentralizadoras que se hallan contenidas en casi todos los demás trabajos ya que en este esquema lo que existe es un proceso de centralización a escala mundial que genera también nuevos procesos de concentración urbana.

El cuarto trabajo introduce en la discusión teórica la noción de desarrollo regional, acuñada ya desde hace más de tres décadas. En el mismo, su autor, Javier Delgadillo, precisa esos conceptos y se suma a quienes se ahieren a una visión optimista respecto a los procesos de descentralización. Para Delgadillo la "internacionalización del capital corresponde a una fase de concentración de las unidades de capital que se superpone a las fronteras de los distintos países [...] y

se van conformando grandes centros multirregionales de producción definidos no por la organización espacial tradicional autónoma de los países, sino por las necesidades de las empresas.

Cerrando este grupo de trabajos, Blanca Ramírez, la compiladora de este libro, presenta algunas reflexiones metodológicas sobre la relación que existe entre lo regional y lo internacional. Una revisión de la bibliografía reciente sirve de referencia inicial y fundamenta su afirmación de que "se hace cada vez más necesaria la redefinición del concepto de región y del análisis de las formas como éstas de desarrollan", uno de los motivos que seguramente llevó a organizar este encuentro de investigadores.

La inclusión del artículo titulado "La evolución económica y la urbanización en Sinaloa" de autoría de Gustavo Garza y Jaime Sobrino, cambia el rumbo de las ideas que el lector puede ir acumulando y confrontando con el primer grupo de trabajos.

El análisis presentado por estos autores, sobre la base de fuentes primarias y documentales, permite una aproximación actual a las características del desarrollo económico y urbano nacionales, marco de referencia indispensable para explicar la "decreciente participación" del estado de Sinaloa y el insuficiente desarrollo regional, particularmente industrial. Algunas recomendaciones en materia de política económica y territorial con que concluye este trabajo tal vez sean de utilidad no sólo para la discusión académica sino para quienes toman decisiones en la materia.

Seguidamente se publica el artículo de Denise Pinheiro Machado sobre "La implantación de la industria petroquímica en Brasil", el cual, como su título indica, aborda una problemática específica en un contexto distante al de los demás trabajos. Sin embargo, hay un punto de encuentro en las "consideraciones finales" donde la autora introduce algunas ideas sintéticas y discutibles sobre el Estado, la planeación económica y el comportamiento empresarial.

Creo que los dos trabajos sobre cultura y región, uno de Enrique Contreras y otro de Héctor Tejera, deben ser muy bien recibidos entre los investigadores dedicados al estudio de la región, ya que abren nuevos horizontes en un campo en el que ha prevalecido el economicismo y la ideologización, y sólo más recientemente se han incorporado las perspectivas histórica y antropológica. La exhaustiva revisión bibliográfica que ofrece Enrique Contreras y las precisiones que sobre estos conceptos desarrolla Tejera, señalan sin duda caminos poco transitados que despertarán el interés de quienes están preocupados por avanzar en la comprensión de lo regional.

Finalmente, se publica en este libro un trabajo de Georges Benko y Alain Lipietz cuyo título es: "Posiciones en el nuevo debate regional". Varias razones dificultan la lectura de este texto, lo cual es de lamentar porque los conocimientos que han aportado los investigadores nacionales en este campo del conocimiento se han nutrido críticamente de la incorporación de ideas provenientes de la sociología francesa.

Con esto, culmino dando la más calorosa bienvenida a este buen libro, producto del esfuerzo de investigadores universitarios que se han dado a la tarea de abrir un debate ya adormecido sobre la región y ofrecer sus resultados también a las nuevas generaciones que, a pesar de las crisis teórico-metodológicas, continúan interesadas en incursionar en este campo del conocimiento

Alicia Ziccardi  
IIS-UNAM/INSTITUTO MORA

Alicia Ziccardi (coord.), *Ciudades y gobiernos locales en la América Latina de los noventa*, Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora/FLACSO/Miguel A. Porrúa, México, 1991.

La obra reúne ponencias presentadas en el Seminario "Ciudades y políticas urbanas en la América Latina de los noventa", el cual se llevó a cabo en octubre de 1991 y fue convocado por el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Autónoma de México, el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, la Sede Académica de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales en México y la Secretaría de Desarrollo Social del Departamento del Distrito Federal.

Los trabajos analizan las experiencias recientes de formulación y ejecución de políticas urbanas en las grandes ciudades latinoamericanas. Lo novedoso de los trabajos incluidos en este libro es que sus autores, funcionarios públicos o investigadores, están